

Nos Hameaux et Ecart

Le Châtelet

Berceau de la Commune de Montigny-Lengrain, fut-il dès l'Origine jusqu'au Moyen-âge un lieu fortifié où se succédèrent les Gaulois, les Romains et les Francs.

A l'aurore du X^{ème} siècle, s'élevait sur la montagne du Châtelet, au lieu et place de l'enceinte gauloise, un château fortifié de la dépendance de l'abbaye Saint-Crépin-le-Grand de Soissons. Il fut détruit en 945, le jour de Pâques, par les troupes du comte de Vermandois.

Ce hameau comptait en 1823, 12 habitants et 2 maisons, en 1896, 10 habitants et 4 maisons, aujourd'hui la ferme de ce nom et deux maisons.

Tannières

Tenier en 1144, Masuroe de Tonnerüs en 1168, Tanierie en 1238, Tanières en 1654 et enfin Tannières en 1820.

Population :

- 130 habitants et 30 maisons en 1823
- 161 habitants et 48 maisons en 1896.

Ce hameau, situé au N. N.-O. de l'église, entre le Châtelet et Courtieux existait déjà au XI^{ème} siècle.

Le moulin à blé de Tannières, mû par le rû de Banru, est connu dans l'histoire sous le nom de moulin de Courtieux. Cette dénomination vient des anciens propriétaires, les seigneurs de Courtieux.

La Vache Noire

Ce hameau est situé près de l'ancienne gare de Vic-sur-Aisne – Ressons, sur le bord de la route nationale de Rouen à Reims. Sa première maison fût bâtie en 1831, par Louis-François Nodot. Il comptait 7 maisons et 30 habitants en 1896.

Aujourd'hui il abrite la Zone Industrielle de la région de Vic-sur-Aisne et représente le poumon économique de notre canton, et compte Habitants.

La Cardonnette

Cet écart, situé entre le Village et le Châtelet, et presque à égale distance de ces deux points, il a compté jusqu'à 4 habitants et 2 maisons construites au début du XIX^{ème} siècle.

Orval ou Orva

Ce hameau très ancien : il existait déjà en 1132. On y cultivait la vigne au XII^{ème} siècle. Il comptait 22 maisons et 94 habitants en 1896.

Vaudrial

Hameau situé entre Orva et Orcamp ; il comptait 16 habitants et 6 maisons en 1896. Maintenant s'y trouve la nouvelle mairie construite en 1975(?), et le groupe scolaire depuis 1955.

Orcamp

Jusqu'à la Révolution, ce hameau s'appela Ourscamp, et c'est par corruption de l'ancien mot que l'on écrit depuis Orcamp. Ce hameau remonte au milieu du XIII^{ème} siècle ; à cette époque, l'abbaye d'Ourscamp, près de Noyon, acquit divers biens et une maison, sis au territoire de Montigny-Lengrain. C'est au hameau d'Orcamp que furent assassinées, pendant la nuit du 17 au 18 janvier 1766, deux femmes habitant la même maison : Clotilde Cauchemé, veuve d'Antoine Amory, tailleur, âgée de soixante ans et Marie-Madeleine Fouquet, âgée de vingt et un ans. Son crime accompli, le meurtrier cacha les corps des victimes dans le four de la maison. Celle-ci fut démolie en 1855 ou 1856.

En 1896 on comptait 30 habitants et 8 maisons.

La Vallée

Ce hameau, situé à l'ouest et à environ 1.500 mètres de l'église comptait 28 maisons et 89 habitants. Son nom n'a guère varié ; on écrivait en 1255 La Valée. Les habitants de ce hameau furent affranchit par Saint-Louis, roi de France contre le paiement d'une somme de 12 deniers par an.

Les Crouttes

Situé à l'extrémité du territoire de Montigny-Lengrain et du département de l'Aisne, à l'ouest sur la route de La Vallée à Hautefontaine, il tire son nom des carrières (ou crouttes) qui l'entourent et devaient servir d'habitations. Ce hameau comptait 26 habitants et 5 logements en 1896. Au XIII^{ème} siècle, s'élevait à cet endroit un moulin à vent.

Flonval

Ou Flaval au XVIII^{ème} siècle situé au sud-ouest du village à environ 1.000 mètres, comptait 12 habitants et 4 logements en 1896.

La Gorge

La Gorge est une ferme isolée à l'est et à environ 500 mètres de l'ancienne mairie. Une carrière souterraine s'ouvre dans la cour. Dans une autre carrière ancienne, on peut admirer des piliers ayant des formes architecturales. Cette ferme est très ancienne, puisqu'elle existait avant 1144. Elle tire son nom de la configuration du terrain sur lequel elle est bâtie.

Menton

Ecart situé à quelques mètres et au dessus de La Gorge, d'où le nom qui lui fut donné par les habitants. Il comprend une belle maison bourgeoise avec de vastes dépendances. Cet immeuble fut construit vers 1840.

Thézy

Petite ferme isolée, située au N. N.E. du village, à 150 mètres de La Vache-Noire près de la route de Vic à Coeuvres. Son nom a varié à travers les âges. On écrivait Taisi au XI^{ème} siècle et Thési, Tésy au XVI^{ème} siècle. Sa population était de 2 habitants en 1896.

Bourbout

Cet écart situé au nord-ouest du territoire de Montigny-Lengrain, et à son extrémité, est très ancien. Dans les dépendances de l'ancienne ferme fonctionnait jusque 1890 un moulin à blé auquel était annexé autrefois un moulin à huile. Au XII^{ème} siècle, on écrivait Burbul ; puis Bourboul au XIII^{ème} ; Bourbou, Bourbaux au XVI^{ème} et XVII^{ème} siècle. On comptait 6 habitants pour 2 logements en 1896.

Banru

Ce fief est situé au sud-ouest et à environ 1.500 mètres du village et comptait en 1896, 2 habitants. Le domaine actuel de Banru était avant la révolution, un fief relevant de la seigneurie de Pierrefonds. Il appartenait, en 1122, à Henri de Banru.